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關於優化青少年控酒工作

青少年健康成長備受社會關注，據衛生局 2012 至 2013 學年及 2017 至
2018 學年的澳門中學生健康的行為調查，未成年人飲酒情形較為突出，
青少年在2003 年至 2018 年間曾飲酒的比例呈上升趨勢，並且2018年曾
經飲酒的學生佔82%，比例相當之大，今年11月5日第 6/2023 號法律
《預防及控制未成年人飲用酒精飲料制度》正式實施，相信能提升預防
未成年人接觸酒精的力度，保障未成年人身心健康成長。
不過在實際操作方面，不論對執法人員，還是商戶執行細節相當之多，
即便在執法人手方面，政府已將控煙辦升級為廳級單位，改名為“防控煙
酒辦公室”，相信前期巡查、普法、執法工作量非常大。此外，現時掀起
了一股“醬香拿鐵”、“醬香奶茶”之風，未來隨著部分企業業務拓展，還
可能出現一批酒心巧克力、含酒精雪糕、甜品等衍生周邊產品，一個是
即場製作方面未能彰顯酒精濃度，另一個是即便酒精濃度未必達到1.2%，
但是可能會勾起青少年興趣多次嘗試，均會對成長發育造成一定影響。
對此，本人提出以下質詢：
1、面對前期較重的巡查、普法壓力，請問當局如何減輕前線稽查人員的
壓力，會否考慮再增加人手？長遠會否利用科學手段減輕壓力，諸如增
加線上平台舉報方式等，多方合力起共同監督作用？
2、對於現時興起的酒加咖啡、奶茶等新產品，不少商戶均是即場製作，
請問當局如何巡查、指引商戶，避免向未成年人銷售超過1.2%的酒精飲
品？長遠會否考慮規管含酒精食品，包括巧克力、雪糕、甜品？
3、除了現設有的控酒資訊網，請問當局未來如何擴寬宣傳面？如何加強
跨部門合作，在居民、旅客常用的資訊軟件增加相關法律宣傳？並如何
從家庭、學校層面加強教育，防範未成年人過早飲用酒精飲料，塑造無
酒精的健康生活環境？
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